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MOT DE LA
DIRECTRICE

2023 aura d’abord été celle du remplacement de notre mini
poste d’accueil par un bâtiment plus adapté à notre contexte,
et celle de l’aménagement d’une section de sentier aussi
importante que compliquée.

Suite à la fréquentation excessive de la période pandémique,
on a aussi observé, pour une seconde année consécutive, une
relative décroissance de notre clientèle tarifée. 

Le budget du PENS est pourtant repassé au vert grâce à de
nouvelles sources de revenus autonomes (contrat de service
avec CNC, légère croissance des dons et amélioration des
revenus de placement), assorties d’un coût de pouce inattendu
du Fond de relance des services communautaires (fédéral). 

Tel que précisé dans notre nouvelle planification stratégique,
cette stratégie d’adaptation trace certainement une des pistes
à suivre pour concilier l’accès à la nature avec l’éducation à la
nature et la protection des milieux sensibles, dans un contexte
de pression accrue. 

Si beaucoup reste à faire pour assurer la pérennité du PENS
c’est donc avec le sentiment du devoir accompli que je
m’apprête à passer le flambeau de la direction du PENS d’ici
l’an prochain, en vous remerciant de la confiance qui m’a été
accordée au cours des douze dernières années.

P A T R I C I A  L E F E V R E
Directrice générale



Sur terrains Ville de Sutton Reste du réseau
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SENTIERS

Les travaux au pied du réseau tarifé se sont poursuivis dans

‘’l’Acharnée’’, ainsi nommée en raison des efforts soutenus

assumés par l’équipe d’aménagement face à un terrain

vraiment difficile (pente extrême, terre noire, sol instable)

et aux pluies abondantes qui ont marqué la saison.

Financée exclusivement par les droits d’accès aux sentiers

et les adhésions de nos membres, ‘’L’Acharnée’’ a permis

de régler des conflits d’usage récurrents en relocalisant

une section problématique sur les terrains de Conservation

Nature Canada. 

Merci et bravo aux bénévoles d’expérience qui ont assuré

les travaux de charpenterie du pont de cette nouvelle

section (André, Christian et Normand), et à la brigade

aidante de Pleins Rayons, dont notre chef-aménagiste a

obtenu et encadré les efforts de renaturalisation des

abords du sentier.

L’entretien courant du réseau s’est poursuivi en parallèle de

façon plus efficace, grâce à une meilleure coordination de

l’entretien préventif, assumée de main de maitre par Paul,

notre indispensable garde-parc et chef patrouilleur (entre

autres fonctions).

INVESTISSEMENTS DANS

LE RÉSEAU DE SENTIERS

2014-2023

Près d’un million de dollars ont été

investis dans le réseau  de sentiers

au cours des dix dernières années,

dont 390 000$ sur les terrains de la

Ville de Sutton.



La baisse de fréquentation s’est poursuivie de façon plus

légère qu’en 2022.

Le FRSC (Canada) a permis de financer, avec un coup de

pouce de CNC, l’acquisition et installation de 8 éco-

compteurs répartis dans l’ensemble des sentiers, dans le

but de mieux comprendre et documenter la répartition de

nos clientèles et de mieux gérer les périodes de pointe.

Ces compteurs ont confirmé que le sentier Village-

Montagne (gratuit) était globalement parcouru par plus de

monde que l’ensemble des sentiers tarifés, au sein

desquels le Round Top attire 80% de la visite. 

Initiée en 2021 pour prévenir les impacts de la sur-

fréquentation sur la grive de Bicknell, la fermeture

printanière du sommet du Round Top a donc été maintenue

par mesure de précaution, en attendant que des études

spécifiques indiquent les meilleurs pratiques à adopter

dans ce contexte.
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FRÉQUENTATION

VISITES TARIFÉES

2014-2023

Les accès quotidiens sont
revenus au niveau de 2019,
tandis que les adhésions ont
augmenté de 21% pour la même
période.
Au final, la fréquentation tarifée
a diminué de 12,7% par rapport
à l’an dernier, mais augmenté de
5,6% par rapport à 2019.



ACTIVITES
GRAND PUBLIC

Lancée ce printemps grâce à une subvention du PNHA, la

Ligue des Pas pressé.e.s est un ajout au Club des

Godasses, qui poursuit son essor. Au total, plus de 160

aîné.e.s bénéficient aujourd’hui de cette initiative visant à

stimuler des pratiques adaptées à leur diversité.

La 3eme édition de Poésie buissonnière s’est tenu en

partenariat avec le Festival du violon de Sutton. Elle a

stimulé la créativité de plusieurs centaines de randonneurs

et randonneuses qui ont inspiré, via les cabanes à idées

installées le long des sentiers, les improvisations de quatre

artistes locaux, et enchanté plus d’une centaine de

spectateurs et spectatrices.

Nos activités régulières (rando sous la lune, sorties aux

oiseaux, découverte des champignons et de l’astronomie)

se sont poursuivies comme d’habitude grâce à nos fidèles

bénévoles et à nos collaborations externes.

La 1ère édition de L’invitation à prendre l’air a permis

d’ouvrir nos sentiers à des groupes qui n’y ont pas

facilement accès, avec le soutien de Particip’action. 

Une nouvelle collaboration avec une ancienne du PENS

(Jessica Adams) a permis de lancer ce printemps la série

Balades nature, sorties mensuelles d’interprétation de la

nature pour adultes curieux.

La Joelette acquise en 2022 est entrée en fonction grâce

à l’escouade de pilotes bénévoles recrutés, motivés et

encadrés par d’autres bénévoles, dont André Arsenault et

Fernand Courchesne. L’équipe a également participé au

Défi Everest-Orford pour soutenir la cause.

La corvée printanière 2023 a permis à une trentaine de

bénévoles de participer à l’entretien de leurs sentiers. 



ACTIVITES
JEUNESSE

Le Camp des 4 sommets a fonctionné tout l’été et

connecté 115 jeunes de Sutton et alentours avec les

richesses de leur montagne, malgré la démission surprise

de sa co-coordonnatrice cinq jours avant le début de la

saison et une pluie incessante – particulièrement

éprouvante pour un camp de jour en forêt. Un immense

merci à l’équipe, et particulièrement à Alice,  

coordonnatrice depuis la pandémie, qui a su relever ce

vraiment gros défi. 

Compte-tenu des contraintes pesant sur le camp, on a

cependant décidé de prendre une pause en 2024, été

durant lequel le programme Nature et Découverte prendra

le relais avec la complicité de la fine fleur des éco-

interprètes de la région (dont deux anciennes employées).

Le programme Jeunes-Nature s’est aussi poursuivi en dépit

de la grève, bénéficiant durant l’année scolaire 2023-

2024 à 350 jeunes provenant de 11 établissements et d’un

groupe d’école à la maison, en sus de la collaboration

maintenue avec le programme Pekan de Massey-Vanier. 

La coordination des activités et du bénévolat a été

compliquée par l’absence de coordonnatrice durant près

de la moitié de l’année. Cette charge additionnelle a été

assumée durant ce temps par le reste de l’équipe, avant

d’être finalement reprise cette année par Mélanie

Whitham, dont les compétences, l’ancrage communautaire,

l’enthousiasme tranquille et la capacité de support font

espérer plus de stabilité et de beaux développements pour

les prochaines années.



DÉVELOPPEMENT

Notre nouveau poste d’accueil a finalement vu le jour en

dépit de plusieurs embûches (explosion des coûts de

construction, règles contraignantes associées au

programme de subvention provincial, échéancier serré

associé au programme de subvention fédéral). Le projet

n’aurait jamais abouti sans l’ouverture et le soutien accru

des deux paliers de gouvernement. L’inauguration officielle

qui aura lieu le 9 juillet prochain, en présence de nos deux

députées (et ministres) locales, nous fournira l’occasion de

les en remercier en personne.

La construction débutée en octobre 2023 a été complété

à la fin mars 2024, et le nouveau bâtiment est fonctionnel

depuis l’ouverture printanière. L’ajout de deux toilettes

(dont une d’accès universel), d’un guichet de service

additionnel et d’un atelier pour les aménagistes va

permettre d’améliorer grandement l’accueil des

randonneurs, l’environnement de travail et la cohésion de

l’équipe du PENS, tant employés que bénévoles. 

Notre site internet a bénéficié d’une refonte facilitant son

utilisation en général, et les paiements en ligne en

particulier, tandis que les paiements sans contacts

faisaient enfin leur apparition au poste d’accueil!

Le poste de garde-parc collaboratif a été consolidé grâce

au soutien de CNC. En raison de son utilité et de son

originalité, il a suscité beaucoup d’intérêt dans la région

lors de la présentation conjointe que la DG du PENS et le

DG adjoint de la Ville ont été invités à animer pour Loisirs

Montérégie.

FIGURE 1.

According to Wikipedia, an

annual report is a

comprehensive report on a

company's activities

throughout the preceding

year.



MERCI POUR
TOUT

A notre conseil d’administration 2023-2024 
Annie Raymond, Christian Bélanger, Denise Ligneaut, Gabriel

Piette, Jérémy Lloubes, Jérôme Prunier, Michelle Julien, Paul

Martin et Serge Richard.

A tous les autres bénévoles de l‘année: 
André et André, Annie, Annick, Antoine, Carole et Carole,

Christian, Claude, Claudine, Cyrille, Daniel, David, Denise,

Diana, Éric, Gilles, Guy, Isabelle, Jacinthe, Julie, Lynda, Louis,

Lucie, Marie et Marie, Marc, Michel, Nathalie et Nathalie,

Paul et Paul, Patrick, Pierre, Richard, Robert, Patrick, Pierre,

Yves et Yves (en espérant n'avoir oublié personne).

A notre équipe d’employé.e.s acharné.e.s:
Alain, Alice, Annie, Brontë, CarI, Charles-Émile, Denis, Diana,

les deux Gabriel, Guy, Isaac, Julien, Karina, Magic, Mikaela,

Michelle, Paul, Philippe, Rémi, Rhain, Salomé, Sylviane, Théo

et Yves.

À nos fidèles partenaires: 
Ville de Sutton, Conservation Nature Canada, Gouvernement

du Québec et du Canada, Particip’action, Caisse

d’économie solidaire, la Pharmacie Brunet, La Rumeur

Affamée, La Valse des pains et la Brouerie.

Et à nos 2 875 membres !


